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Нужный всем интерчейндж
чередной раунд госрегулирования тарифной политики платежных систем затронет и российские 

банки. Из-за решений ЕС, принятых в конце апреля, они, как и все неевропейские 
игроки, будут на 40% меньше зарабатывать на операциях своих клиентов в Евро-
пе: 0,2% по дебетовым и до 0,3% по кредитным картам. Такие ограничения уже дей-
ствовали в ЕС с 2015 года, но только для местных игроков. Эта комиссия включена 
в торговую уступку, которую продавец платит своему банку с каждой покупки 
по карте, банк продавца, в свою очередь, направляет интерчейндж банку—эми-
тенту карты, а из остального формируется доход его и платежной системы. Изме-
нение затронет и банки, чьи клиенты покупают товары из Европы по интернету: 

доходы от таких операций составят 
1,15% и 1,5% по дебетовым и кредит-
ным картам соответственно. 

Опыт западных коллег пытаются пе-
ренести в страну и российские ритей-
леры, причем еще с 2016 года, когда 
представители непродовольственных 
сегментов IKEA, Leroy Merlin, Ассоциа-
ция компаний интернет-торговли 
(АКИТ) и Ассоциация торговых компа-
ний и товаропроизводителей электро-
бытовой и компьютерной техники 
( РАТЭК) официально пожаловались 
на межбанковские комиссии Visa 
и MasterCard. Тогда нарушений в дея-
тельности Visa и MasterCard не нашли, 
но вопрос торговой уступки и IRF был 
включен в утвержденный правитель-
ством план мероприятий («дорожную 
карту») по развитию конкуренции 
на 2018–2020 годы. А в декабре прошло-
го года ритейлеры в очередной раз на-
помнили властям о несправедливых, 
по их мнению, комиссиях, и вице-пре-
мьер Дмитрий Козак поручил бизнесу 
и профильным ведомствам (ЦБ, Мин-
фину и ФАС) представить свои предло-
жения о снижении интерчейнджа. 
 Последние идею не поддержали, 
но на этот раз ритейлерам удалось удер-
жать дискуссию на плаву, и ключевым 
драйвером для этого стало поручение 
президента РФ Владимира Путина разо-
браться с «квазиналогом» в 3%. Позднее, 
правда, банкиры и регуляторы заяви-
ли, что президент дезинформирован, 
потому что реальный средний размер 
комиссий составляет 1,5–1,7%. К середи-
не марта в ходе совещания у Дмитрия 
Козака все заинтересованные стороны 
пришли к общему мнению: законода-
тельно регулировать IRF не стоит. Вме-
сто этого они решили договариваться 
сами. Впрочем, ни к чему существенно-
му эти переговоры пока не привели. 
Платежные системы пошли на уступ-
ки — ограничить размер интерчейнджа 
для социально значимых товаров и ус-РО
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Российским банкам и ритейлерам, видимо, придется найти 
компромисс в борьбе за комиссии по картам. Статус-кво мо-
жет быть найден в социальной сфере, где снижение комис-
сий выглядит как минимум справедливо и будет стимули-
ровать бизнес внедрять эквайринг. Дискуссия о том, нужно 
ли регулировать интерчейндж (Interchange Reimbursement 
Fees; IRF), идет в России с 2016 года, а в последние полгода 
даже дошла до президента, но единого решения пока нет. 
Опыт Европы, где межбанковские комиссии уже «поджали» 
в очередной раз, сомнителен, по мнению регуляторов, 
для России, где и рынок безналичных платежей, и струк-
тура экономики иные. А в США, несмотря на регулирова-
ние, затронувшее не все типы карт, эффективная ставка IRF 
 значительно превышает ее средние показатели в России. 
В том, кто и с каким успехом отстаивает свои интересы 
на карточном рынке, разбирались «Деньги». 
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